

Formation continue « Stérilisation »: Ça bouge au Tessin !

par Josefa Bizzarro, responsable formation technique opératoire TSO



Photo 1 Elèves et chargés de cours, SSMT, Lugano.

A l'instar de la plupart des régions de Suisse, le Tessin se heurte lui aussi depuis quelques années à un problème non négligeable de formation dans le domaine du retraitement qualitatif des dispositifs médicaux. Même s'il y avait eu des personnes motivées et intéressées par le sujet, qui auraient pu – et voulu – suivre les cours de formation adéquats, encore auraient-elles dû accepter de surmonter l'obstacle linguistique ainsi que d'autres problèmes organisationnels. Tous ne sont en effet pas forcément convaincus qu'ils pourront suivre une formation dans une langue étrangère et tous ne sont pas prêts à quitter leur domicile.

Le retraitement adéquat et en bonne et due forme des dispositifs médicaux présuppose non seulement une technique en état de fonctionner, mais aussi – et surtout – du personnel qualifié. Tant les législateurs que le Tessin en sont convaincus, raison pour laquelle le canton a décidé d'étoffer sa propre offre de cours de formation :

Cours technique: Assistant(e) technique en stérilisation, niveau I

¹ 13 élèves du 1^{er} cours technique, 2 élèves en podologie et 5 élèves TSO.

Stage thématique: Retraitement des dispositifs médicaux stériles pour petites structures

La formation est organisée à Lugano par la filière Technique opératoire de la *Scuola superiore medico-tecnica – SSMT* (Ecole supérieure spécialisée médico-technique), conformément aux dispositions de la Société Suisse de Stérilisation Hospitalière (SSSH) et d'Espace-Compétences.

La filière Technique opératoire de la SSMT attache une grande importance à ce que les cours, assurés par le personnel de l'Ecole et des intervenants externes, soient d'une grande qualité technique et didactique. De plus, elle veille à ce que ces cours soient fortement en prise sur la pratique, afin de permettre aux participants d'appliquer plus facilement les connaissances acquises au travail de tous les jours.

D'emblée, l'entreprise était semée d'embûches, tant organisationnelles que linguistiques. Ainsi, les dispositions en matière de formation de la SSSH n'existent qu'en allemand et en français. De même, la littérature spécialisée et le matériel didactique n'étaient jusqu'à présent que partiellement disponibles en italien.

Après une année de planification et de préparation, 16 élèves TSO (technicien(ne)s en salle d'opération) ont, dans le cadre de leur programme de formation, passé avec succès les examens d'Assistant(e) technique en stérilisation, niveau I, en novembre 2005. Une première du genre !

Puis, deux années de planification et de préparation plus tard, les treize participants au premier cours ont, en janvier 2007, assisté au coup d'envoi de leur cours technique. Tout n'était que curiosité, suspens et nou-

veauté... pas seulement du côté des élèves, mais également pour l'équipe de l'Ecole et les intervenants externes.

Enfin, trois mois plus tard, l'heure de vérité: les examens finaux. La formation théorique et pratique dispensée par l'Ecole allait-elle se révéler suffisante?

La réponse est très claire: OUI! Les vingt candidats¹ ont brillamment passé leurs examens.

Autre nouveauté au Tessin: parallèlement à la volée du cours technique, dix-neuf élèves suivant une formation en podologie ont, dans le cadre de leur formation, réussi l'examen sanctionnant la formation «Retraitement des dispositifs médicaux stériles pour petites structures».

Les Assistant(e)s techniques en stérilisation, niveau I, fraîchement émoulus ont reçu solennellement leur certificat le 18 octobre 2007, à l'occasion de la troisième journée de formation continue qui s'est déroulée à San Antonino.

La première année d'existence de la formation technique tessinoise est passée à la vitesse grand V. Même si de nombreux aspects – qui doivent encore être adaptés, modifiés, améliorés – ont requis un grand engagement de toutes les personnes concernées, ces débuts prometteurs ont été riches en moments intéressants, précieux et inoubliables.

C'est sur cette conclusion encourageante que je prends congé de vous, chère lectrice, cher lecteur, et que je vous adresse mes salutations ensoleillées du Tessin.

Pour de plus amples informations
SCUOLA SUPERIORE MEDICO-TECNICA
Formazione TSO, Centro Professionale
6952 Canobbio – Trevano ■